

## Bilan de séjour d'études

HEC LIÈGE, Belgique

*Mickaël GROS-PRUGNY*

### ➤ CONDITIONS D'ACCUEIL ET DE SÉJOUR

- **Comment s'est passée la phase préparatoire de votre séjour : dossier d'inscription, formalités administratives, obtention de visa...**

- **Quels étaient vos contacts privilégiés sur place ? (Nom et fonction)**

Ma coordinatrice internationale était **Muriel Becquet**, une très gentille dame.

- **De quelle manière s'est déroulée la session d'orientation ?**

J'ai pris au préalable contact avec l'ancien étudiant d'Audencia qui était parti à Liège et j'ai choisi les matières en fonction de mes affinités.

- **Quelles étaient vos conditions de logement ? Campus/Hors Campus ?  
De quelle manière avez-vous trouvé ce logement ?  
Quelles difficultés avez-vous rencontrées au cours de votre recherche ?  
Quels conseils pourriez-vous apporter aux futurs étudiants pour ce même séjour (quartier, nom de résidence, etc.) ?**

Ma principale condition était avant tout ... de trouver un logement ! Je m'y suis pris tard mais ait trouvé très tôt : j'ai commencé un vendredi, le lundi je scannais mon contrat de bail signé. Je n'ai donc eu aucune difficulté, même si j'ai rejoint aussi des groupes facebook de logement. Je désirais être seul de base et c'est compliqué d'être seul si ce n'est dans une résidence universitaire ... ce que je déconseille vivement si vous voulez vivre l'expérience internationale à fond.

J'ai effectivement regardé sur les sites proposés par l'université et je me suis rapidement tourné vers une startup qui s'appelle Eras'must (<https://erasmust.eu/>). Fondée par d'anciens d'HEC Liège, ils proposent dans des maisons à très belle décoration (du même type que Maisons du Monde ou encore IKEA) pour des loyers relativement plus chers que la moyenne, mais très qualitatifs et à plusieurs. Je vous recommande très sincèrement l'expérience Eras'must : j'étais dans une colocation de 8 et je n'ai jamais vécu une expérience humaine aussi intense.

En général, les contrats étudiants courent pendant 5 mois (ou même 6). Ce qui correspond parfaitement à la période des « quadrimestres » belges où les cours débutent en février et peuvent aller jusqu'en Juin ou Septembre pour les rattrapages. Mon principal conseil est de ne SURTOUT PAS habiter au Sart-Tillman qui est excentré du centre-ville, ce qui n'est par exemple pas pratique pour sortir tard le soir. Préférez la ville, le centre-ville même, mais surtout pas Sart-Tillman.

- **Appréciation générale de l'Université d'accueil : environnement, situation, équipements...**

**Points forts :**

L'université est vraiment top en termes d'emplacement, en plein cœur du centre-ville et splitté entre plusieurs petits campus aussi. L'ESN, l'asso étudiante pour les étudiants en échange, est incroyablement organisé et on sent leur expertise dans ça. Les professeurs sont bienveillants et à l'écoute.

**Points faibles (le cas échéant) :**

Les équipements ne sont pas plus développés qu'une université française donc il n'y a pas de prises pour tout le monde !!

➤ **EVALUATION DES COURS SUIVIS**

Listez les cours que vous avez suivis et **expliquez** vos appréciations :

**5- Excellent 4- Bon 3- Moyen 2- Trop difficile 1- Ne m'a rien apporté**

Code cours	Intitulé	Nbre crédits	Appréciation (de 1 à 5) – Argumentez votre appréciation
ERAS0002-1	Strategic Stakes in Globalization	5	5 : Vraiment passionnant ! Un cours Erasmus que je recommande vivement
FINA0044-5	Strategic Performance Management	5	2 : Le cours fait peur au début mais deviens complètement brouillon à la fin ... Je n'ai jamais compris l'utilité de ce qu'on apprenait mais c'est très simple à apprendre
ECON2275-1	Economics of Innovation	5	5 : Je m'attendais à étudier l'économie de l'innovation mais il s'agissait que de travaux de groupes et j'ai adoré !
GEST3036-1	Social Innovation & entrepreneurship	5	4 : L'intervenante est géniale, les cours donnent la part belle à l'interaction. Seul bémol, les textes à étudier avant chaque séance, qui sont inutiles
MARK0785-1	Branding & reputation management	5	3 : Le cours était bien, assez complet mais ne m'a rien apporté de nouveau. Assez simple pour avoir une matière validée.
FINA0011-2	Audit	5	4 : j'ai été surpris. Je pensais ce cours dur mais il s'agit surtout d'éthique et non pas de calcul, intervenant ancien dirigeant d'EY Luxembourg donc intervenant de qualité

➤ **BUDGET- COUTS**

**Pour la Totalité du séjour précisez \$ ou €**

<b>Logement</b>	550€/mois (vous pouvez trouver moins cher ...)
<b>Nourriture (précisez le « meal plan » le cas échéant)</b>	80€/mois
<b>Assurance</b>	Assurance française
<b>Livres et frais pédagogiques</b>	0
<b>Fees (frais annexes)</b>	
<b>Vols internationaux</b>	0 (Coucou le Thalys)
<b>Loisirs</b>	50€/mois pour voyager en Belgique, Allemagne, Pays-Bas, France
<b>Frais personnels</b>	
.....	
<b>TOTAL POUR LE SEJOUR</b>	700-800€ par mois en moyenne

## ➤ VOS CONSEILS POUR LES PROCHAINS ETUDIANTS

### **Transport en commun :**

Dès mon arrivé à Liège, je suis allé à la gare et j'ai fait une carte TEC. C'est très pratique et peu cher (80€ ... pour les 6 mois !!!)

### **Téléphone :**

Je n'ai pas changé de puce ou de téléphone. L'avantage d'être français (et d'être chez Free surtout) fait que je bénéficiais de 25 GO par mois à l'étranger. Je devais donc « juste » changer l'opérateur arrivé en Belgique mais j'ai gardé ma puce. Il n'y a aucun avantage à prendre une puce belge ; en 2019 les MMS étaient désormais gratuits sur l'ensemble du pays (0 blague) ...

### **Argent (budget, banque, etc) :**

Pas eu de soucis particuliers, j'ai su maîtriser mon budget de bout en bout

### **Santé et Assurances :**

Là encore, rien à signaler, en 6 mois je n'ai jamais été malade, je n'ai jamais eu le besoin d'aller chez le médecin ... Faites attention tout de même aux frais d'hopitaux.

### **Bourses :**

J'ai, bien heureusement, pu bénéficier de la bourse Erasmus, bourse du CROUS, bourse ENVOLEO et j'avais au préalable fait une demande de bourse auprès de l'école. Ce « package » m'a permis de vivre dignement pendant l'échange et dans ma période post-échange car je suis resté en Belgique jusqu'en Août pour un stage d'été. Les stages belges sont en général pas payés

### **Intégration :**

Bien qu'il n'y ait eu aucune barrière de langues, j'ai été agréablement surpris de l'accueil fait par HEC. Le corps enseignant et administratif est très bien veillant, l'association étudiante pour les Erasmus (ESN) également. J'ai été en colocation (en « kot »), où nous étions 8 et 4 nationalités différentes. J'ai donc parlé anglais, italien (la communauté italienne est bien plus grande que la communauté française par exemple) et quelques mots de suédois.

Je me suis très bien intégré à la vie étudiante et n'ai eu aucun mal à me faire des amis : il est nécessaire de garder l'esprit ouvert et s'ouvrir aux différentes cultures, sans être casanier.

### **Vie universitaire (cours, campus) :**

Le niveau à HEC Liège est réputé parmi les étudiants comme étant « difficile ». Sans paraître arrogant, je pense qu'ils exagèrent beaucoup ... À mon sens tout dépend des matières. Le niveau est effectivement élevé, mais c'est largement à la portée d'un étudiant d'Audencia.

Tout dépend l'objectif de chacun. Mon astuce à tout de même été de prendre des matières « faciles » afin de valider du mieux possible. Que ce soit à Berkeley, Bocconi ou HEC Liège, il s'agit avant tout d'un échange universitaire où le principal reste de ... valider ! Et bien m'en appris, j'ai validé à 14 de moyenne en travaillant, un peu tout le long du semestre.

### **Vie quotidienne (ville, sortie, tourisme) :**

Un des gros bémols de cet échange reste à mon sens la ville ... J'adore l'architecture et l'harmonie et Liège n'est pas du tout une ville harmonieuse ... mais ça fait avant tout son charme ! À défaut d'être belle, les habitants font le charme de cette ville. Les liégeois sont des personnes très accueillantes, chaleureuses et souriantes.

Il y a qualitativement moins de sorties qu'une grande ville française. Il y a le très réputé « Carré » à Liège, une place où se trouve les principaux bars dansants. Je vous déconseille par contre d'effectuer un « Chapi », des soirées plutôt hard-core se rapprochant de soirées médecines mais en beaucoup plus dégradant. Pour déjeuner/dîner/aller à un date, je vous propose également de faire un tour à « Gaufrette Saperlipopette » qui font, et de loin, les meilleures gaufres de Liège. En termes de restaurants il y a effectivement de tout, même du sans-gluten.

La ville de Liège de nuit n'est pas forcément des plus tranquille aussi, autour du Carré. J'ai eu autour de moi un cas de vol, un vol après agression et un coma éthylique. Mais rien de bien grave mis à part ces trois incidents isolés !

La ville à une forme de banane et est assez petite. Habitant dans le sud de Liège à côté de la gare, j'avais 30 min de marche (10/12 min de bus) pour rejoindre l'hyper-centre de Liège.

### **Avez-vous des conseils, remarques ou astuces à ajouter ?**

Amusez-vous bien (on vit bien en Belgique), ne buvez pas trop (l'alcool est moins cher que l'eau ... c'est horrible mais c'est une réalité !), profitez bien de ce semestre aussi pour parler avec des étudiants belges (même s'ils sont parfois dans leur coin ...), voyagez aussi (Maastricht est à 30 min de Liège en train, Aix-la-Chapelle en Allemagne à 20 min et certaines villes comme Anvers ou Bruges sont magnifiques et à proximité).

Mais surtout, **travaillez encore plus dur**. J'ai eu la chance de valider du premier coup en gardant en tête qu'il s'agissait d'un échange, d'autres beaucoup moins et doivent revenir à Liège fin

Août/début Septembre pour leurs rattrapages ... Ne vous laissez pas bercer par l'accumulation de liberté et de sorties.

➤ **QUELS BENEFICES RETIREZ- VOUS DE CE SEJOUR INTERNATIONAL ?**

D'un point de vue culturel, académique et relationnel

D'un point de vue académique je n'en retire pas grand-chose en toute honnêteté ... mais d'un point de vue culturel et relationnel, une claque !

En jouant le jeu, je me suis parfaitement intégré dans cet environnement international et multiculturel, en m'ouvrant vers les autres. Ça a été une expérience humaine très surprenante et intense, où je me suis fait des amis incroyables. J'ai également appris à relativiser certaines choses. La culture française nous pousse à aller très loin très vite, mais voyager et découvrir d'autres cultures, tout en restant humble est quelque chose que j'ai réappris en Belgique.

J'en ressors grandis en tout point !

➤ **CE SEJOUR VA-T-IL INFLUENCER VOTRE ORIENTATION PROFESSIONNELLE ? si oui, pourquoi ?**

Il pourrait peut-être l'influencer si à l'avenir je décide de m'installer en Suède ou en Italie, vu le bien qu'on m'en a dit de par mes colocataires. Sinon, aucunement.

➤ **FAITES NOUS REVER ! VOTRE SEJOUR EN IMAGES**

Insérez ici une ou des photos coup de cœur qui symbolise(nt) au mieux votre séjour  
*(Ces photos pourront être utilisées par la DRI)*













Des inconnus devenus amis !

**Merci d'indiquer si vous acceptiez que ce bilan soit affiché sur la plateforme des relations internationales.**

Oui

Non